

PALABRAS DEL DIRECTOR

Tengo el agrado de presentar el cuarto número de la *Revista MERCOSUR de Políticas Sociales*. El tema de este número es *Fronteras y políticas de salud: Una aproximación en tiempos de pandemia*. Todo este año atravesamos intensas transformaciones en nuestras vidas con la aparición del Covid-19, modificó la forma de trabajar, relacionarse y el orden de prioridades. Desde el ISM, hemos asumido el desafío de redoblar nuestros esfuerzos para poder responder a las necesidades planteadas, al ser un Instituto con carácter regional y que tiene como prioridad profundizar la agenda social de la integración en el MERCOSUR.

Nos propusimos poder aportar a la construcción de redes de conocimiento sobre los procesos sociales de integración que se generaron en torno a la pandemia y sus efectos. En esta dirección, desarrollamos una línea de formación sobre fronteras, integración regional y ciudadanía, cursos de planificación y evaluación de políticas sociales, profundización de los conocimientos sobre la Agenda 2030 de desarrollo sustentable y diálogos intergubernamentales, sobre temas de la coyuntura.

En ese marco hemos visto con orgullo el crecimiento de la *Revista MERCOSUR de Políticas Sociales*, que a principios de año fue aceptada por tres índices de revistas científicas, tales como: Latindex, REDIB, DOAJ, además del DOI, con el que ya contamos desde años anteriores. Sin lugar a duda, este logro significó la maduración de este proyecto como instancia científica-técnica al servicio de los ciudadanos y los Estados del MERCOSUR.

Este es un producto de nivel académico, busca dar respuesta a las necesidades y demandas de conocimiento de nuestros países respecto a los procesos de integración regional. Para ello, resulta fundamental promover la difusión de los conocimientos y reflexiones que se generan desde los ámbitos investigativos estatales, de la academia y de la sociedad civil.

El impacto socioeconómico que se pronostica en la región a partir de la pandemia obligará a cambiar las prioridades y asumir el primer aprendizaje de esta emergencia: que solos no podemos encarar la fase de la recuperación. Tres crisis se instalaron con distinta intensidad: sanitaria, social y económica, y cada una de ellas está íntimamente entrelazada con la anterior y requiere de coordinación, programas de cooperación y acciones articuladas entre los países cercanos, limítrofes y que conforman nuestra

principal red de desarrollo.

En este número se podrán encontrar valiosas contribuciones de intelectuales, que desde diversos ámbitos y, en especial, desde la mirada social, van mostrando los avances y los desafíos novedosos que plantea el proceso integrador, tanto para asumir la crisis, así como las distintas problemáticas que requieren ser pensadas en sus particularidades en un escenario pos-pandemia. Bajo nuestro lema **“Países + Integrados, Personas + Protegidas”** les invitamos a conocer las diversas aristas de la integración en este caso de las fronteras y las políticas de salud en tiempos de pandemia.

Juan Miguel González Bibolini
Director Ejecutivo
Instituto Social del MERCOSUR